

EL DIARIO DE MENORCA.

PUNTOS DE SUSCRICION.

MAHON. EN PROVINCIAS
 Imp. de D. J. Fábregues. Remitiendo el importe
 Tienda de D. D. Orfila. de la suscripcion por me-
 de D. N. Fábregues. dio de libranza

PRECIOS DE SUSCRICION.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 25 reales trimestre.
 Un número suelto medio real.

ANUNCIOS Y AVISOS.

Los suscritores a 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12
 Y las repeticiones a la mitad de precio.
 Los títulos, estados y viñetas, se pagaran por la
 dimension que ocupen.

El yeso considerado bajo el punto de vista agrícola.

Continuacion.

En Flandes, según indica Schewertz, sustituyen el yeso a la cal; con mucha ventaja; lo que supone que su modo de obrar equivale al de esta en su calidad de abono mineral.

¿Pero es ilustrada, es racional esa práctica y la consecuencia que naturalmente surge de la aseveracion de Schewertz?

La cal (*óxido de calcio*) apaga la ó viva parece tener por fin, tan luego como llega entre los revueltos materiales que componen los suelos agrícolas, destruir mas ó ménos rápidamente las sustancias orgánicas que existen allí depositadas por la mano del hombre ó por la accion constante de la naturaleza siempre solícita en esparcir los desechos de sus mismas producciones para que broten de sus ruinas nuevos seres, poniéndolas en estado de ser mas pronto absorbidas por las tiernas raicillas de las plantas; luego el sulfato de cal introducido en las capas térreas, debe en presencia de algun otro cuerpo con el que tenga mas afinidad el ácido sulfúrico abandonar el óxido de calcio, dejándole en libertad si es que ha de obrar en el sentido que hemos indicado.

¿Pero cuál de las sustancias existentes en los suelos agrícolas ha de ser causa fatal del rompimiento del lazo no muy íntimo del ácido sulfúrico con la cal?

Solo una, al parecer, que es el carbonato de potasa en presencia de agua y materias orgánicas. Pero en este caso abandonando el ácido sulfúrico su preciosa mitad la cal, transfiriendo lo en sulfuro de calcio y en el sulfídrico para lanzarse en ráu-

das ondulaciones a la atmósfera, aquella, la cal ávida del ácido carbónico que se ha separado de la potasa, en vez del *óxido de calcio* que necesitamos, tenemos el *carbonato de cal*, cuyo modo de obrar es muy distinto, pues es incapaz por su naturaleza de desorganizar los desechos orgánicos a fin de ser mas pronto absorbidos y asimilados.

La inconstancia del ácido sulfúrico, para con la cal en presencia de agua y materias orgánicas, induce naturalmente a indagar cual sea la accion del sulfato de cal bajo el punto de vista en que lo hemos colocado, ya que la autoridad de Davy, Liebig y Schewertz, no son bastante á detener con sus afirmaciones la mente cuidadosa de arrancar la verdad doquiera se halle, ya que ellos no la encontraron al formular sus teorías.

De lo espuesto aparece un hecho que por ser tal es real, evidente; fundamento quizás de la nueva doctrina que vamos a esponer, de la verdad que buscamos con confianza, pues la que con atrevimiento, porque hemos le penetrar en un santuario cuyas puertas se hallan frecuentemente cerradas; y el hecho á que nos referimos consiste en que el sulfato de cal se transforma en ácido *nitrosulfúrico* y en azufre, y el carbonato de potasa en carbonato de cal y potasa libre.

Ahora bien: ¿qué se hacen estas nuevas producciones, estos nuevos cuerpos que se han formado á espensas de los desechos de los anteriores?

El ácido *sulfídrico* ya hemos visto como huyó de la escena para correr dilatados espacios en busca de nuevos aliados, mientras que el azufre constante compañero de las sustancias térreas, pedirá á voz en grito por el

oxígeno ó por algun otro metal para formar *sulfuros* ó *sulfatos* y entregado así a la accion del agua pasará a la naturaleza viviente para encontrarlo despues como realmente se le encuentra en sustancias neutras azoadas, tales como la *albumina*, *caseina*, *fibrina*, etc? El carbonato de cal en extremo dividido irá en cantidad notable á procurar alimento a las plantas, pues sabemos que disuelto en el agua en tal estado de division imprimirá rápido desarrollo á los vegetales aquellos que para llegar al término de su destino necesitan cal en abundancia que solo en estado de carbonato pueden absorber y á favor de la agua que contenga ácido carbónico, y no en el de óxido de calcio que se disuelve en el agua en razón de una parte de cal por 1,400 de agua, cantidad insuficiente á la corta existencia de las plantas a que se aplica como abono. Queda por fin la potasa que disuelta tambien en el agua correrá gustosa á engrosar el material alimento de los seres vegetales, toda vez que allí le aguardan con amoroso anhelo amantes esposos, que la planta le presenta en forma de ácidos, originados en su organismo, con intento de acumularla en sus tejidos.

Ahora bien, del rapido examen de los hechos que han llamado nuestra atencion, se deduce clara y terminantemente que el sulfato de cal ó yeso, empleado como abono, equivale a aplicar a las tierras el carbonato de cal ó si se quiere la cal, sin sus efectos de destruccion, y a mas proporcionar a las plantas grandes cantidades de potasa.

Pero de semejante conclusion vendremos en determinar que el abono mineral que nos ocupa, es ventajoso

á todos los suelos y á todas las plantas que son objeto del cultivo agrícola? — JOSÉ VERGÉS Y AIMAR.

(Concluirá.)

SECCION DE NOTICIAS.

— De *La Correspondencia*:

El último correo de las Antillas nos ha triado las noticias siguientes:

Don Carlos Parra ha inventado un carbon de piedra artificial, aplicable á todos los usos del natural; pero con la gran ventaja, entre otras, de no ofrecer desperdicios, como sucede con el segundo, pues el inventor dice que si se compra una tonelada, una tonelada entera se consume. Fuera de esa, el carbon artificial ofrece otra ventaja de consideracion, sobre todo para los buques, porque siendo los pedazos de figura regular y uniformes, se puede colocar en un espacio dado mayor cantidad que del natural, y su manipulación es por tanto mas facil. Por último, y esto no es por cierto lo menos interesante para los consumidores de ese combustible, el Sr. Parra dice que puede dar su carbon á precios mas bajos que el que tiene el natural. El inventor ha solicitado el correspondiente privilegio y permiso para verificar, en presencia de los señores jefes y personas científicas que tenga á bien nombrar el señor gobernador superior civil, una prueba del mencionado carbon, ya sea en una maquina de vapor de la maestranza de artillería, ya en una del real arsenal.

— *El Fenix* de Santo Espiritu da estensa cuenta en su número del 14 de un incendio ocurrido en aquella villa. He aquí en extracto la relacion del *Fenix*:

A las cinco de la tarde del 12 del corriente, se vió en nuestra villa encapotarse el cielo de tal manera, que á esa hora reinó una profunda oscuridad, sucediendo un calor excesivo, y á los pocos minutos llovía fuertemente. Se sintieron terribles detonaciones de nueve descargas eléctricas en un área de corto radio á juzgar por la fuerza del estampido y el corto intervalo de tiempo transcurrido entre el relámpago y la detonacion; el quinto rayo hizo sentir sus efectos en la casa-pulperia de los Sres. Sagrera y sobrino, en la calle de San Rafael; la chispa eléctrica, inflamando los efectos de fácil combustion de dicho estable-

cimiento, originó un fuego horroroso, que á pesar del agua que caía á torrentes y de los auxilios prontamente prestados, causó estragos de consideracion. Pasaron de 600 las personas que se ocuparon en la extincion del incendio, y merced á sus extraordinarios esfuerzos pudieron salvarse 50 pipas de aguardiente, 260 tercios de tabaco, 80 cajas de azúcar, é infinidad de objetos de valor. Las perdidas, sin embargo, fueron considerables.

Trinidad de Cuba 11 de octubre.—

El tiempo excelente que ha hecho desde la siembra de octubre y noviembre ha refluído poderosamente sobre nuestros campos de caña, que presentan el mas halagüeño aspecto. Todo lo desesperanzados que estábamos el año pasado por lo raquitico de la caña, que apenas recibió el fecundo riego de los aguaceros de verano, estamos en el presente llenos de confianza de que la cosecha próxima será de las mejores que se hayan hecho en esta jurisdiccion.

— En algunos puntos de la isla se han experimentado fuertes vientos y varios aguaceros, ocasionando bastantes daños. En el puerto de Yabucoa han naufragado el boric barca francés *Armida* y la goleta española *Jóven Narcisa*, y en Humacao se varó la goleta inglesa *Anis Wooster*, cargada de mieles. A la goleta española *Clementina*, que salió de la capital para Santo Domingo el 25, estando en las inmediaciones de la Mona, le cayó un rayo, quedando privado de la vida el sobrecargo Sr. Favre, y desapareciendo el cocinero, de quien se opina que con el susto se lanzó al mar.

— De *Las Noticias*:

Dentro de pocos días se publicará en la *Gaceta* la circular del señor ministro de Estado sobre los asuntos del Perú.

Segun nuestras noticias, habiéndose negado dicho gobierno á toda clase de esplicaciones, se suspenden en absoluto las negociaciones diplomáticas.

— Nuestro corresponsal de Centa nos escribe con fecha 20 del actual lo siguiente:

«El día 16, á las diez de la mañana, apareció bordeando por las aguas de la batería de Santa Catalina una goleta sin llevar izada la bandera, como está mandado. Se le avisó con un cañonazo de pólvora solo, y vien lo

que no hacia caso, se le disparó con bala, y solo al tercer aviso izó bandera, acreditando por ella que era un barco inglés del tercer departamento. Siguió su rumbo en seguida con direccion á Levante y se perdió completamente de vista; pero á las dos horas y media ó tres arribó al muelle un bote grande con diez hombres, que, segun dijeron, pertenecian á la tripulacion del barco contra el que se habian disparado los cañonazos.

Manifestaron que la última bala habia dado en la amura de estribor de proa, abriendo una via de agua que habia inundado el buque, yéndose á pique inmediatamente, á pesar de todos los esfuerzos intentados para salvarle, y sin dar tiempo mas que para embarcarse en un bote, donde solo pudieran salvarse el cronómetro y un catalejo. La goleta procedia de Inglaterra, se llamaba *Mermaid* y salió del puerto de Cádiz el 1º del corriente. Ignoro cómo ha tardado 16 días en pasar el Estrecho, cuando un falucho salió de Cádiz el 12 y llegó á esta el 13. Se están formando las oportunas diligencias en averiguacion de la verdad. Los naufragos han sido socorridos, y mañana salen para Algeciras á disposicion del cónsul inglés.»

— Segun refiere el *Centinel* de Richmond, el 2 de setiembre ocurrió un choque en el ferro carril de Burnsville, á unas cuarenta millas de Macon, resultando 37 soldados muertos y 40 heridos y horriblemente maltratados. Quedaron desbaratadas las locomotoras y seis wágones.

— Han quebrado varias casas de banca de Chicago, y esto ha influido de tal manera en la opinion, que los periódicos mas importantes que simpatizaban abiertamente con Mac-Clellan y se inclinaban á su candidatura para la próxima eleccion presidencial, la abandonan á impulsos de la actual corriente, por lo que se cree asegurada la reeleccion de Lincoln.

MAHON.

Los períodos de la vida humana.— Infancia: de 1 á 7 años de edad; esta es la de los accidentes, penas, necesidades, sensibilidad. Adolescencia: de 8 á 14: edad de esperanza, imprevision, curiosidad, impaciencia. Pubertad: 15 á 21: edad de triunfos, deseos, amor propio, independencia, vanidad. Juventud: 22 á 28: edad de placeres, amor, sensualidad, entusias-

mo. Virilidad: 29 á 35: goce, ambicion y fuego de las pasiones. Edad media: 36 á 42: deseo de fortuna, gloria y honores. Edad madura: sabiduria, razon y amor á lo positivo. Declinacion de la vida, de 50 á 56: edad de reflexion, amor á la tranquilidad, prevision y prudencia. Principio de la vejez: de 57 á 63: edad de arrepentimiento, cui ad y mal genio. Vejez: de 64 á 70; enfe melades y amor de autoridad: Decrepitu : de 71 á 77; avaricia Caduquez: de 78 á 81; edad de desconfianza y falta de sentimiento. Edad de milagro: de 82 á 90: Fenomenal; de 91 á 100.

Para hacer un prestidigitador una suerte de escamoteo, se dirigió al primer muchacho que encontró entre sus espectadores.

--¿Crées tu que el duro que tiene aquella señora en la mano, lo pueda hacer pasar á tu bolsillo sin moverme de aqui?

--No señor, no lo creo

--¿Aunque veas que así se verifica?

--Es que no puede verificarse.

--¿Y por qué?

--Porque no tengo bolsillo.

Bajo una razon de tanto peso, quedó aplastada toda la prosopopeya del prestidigitador.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.
San Teodoro mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA. — Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Soledad, en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Andres Avelino confesor.

OBSERVACIONES METEOROLOGICAS.

Dias.	Barom. a las 6 m.	Tem. orm centig.		Higrom. a las 9 m.	Pluvin. en milim.	Sericidad media.	Viento reinante.
		Máx.	Min.				
8	755.5	14'	10.2	90'	20'	0	N. recio.

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE HOY.

SOL. — Sale á las 6 horas y 37 ms. — Pónese á las 4 h. y 50 ms.

LUNA. — Sale á las 2 h. y 8 ms. de la T — Se pone á las 1 h. y 32 ms. de la M

ORDEN DE LA PLAZA

del 8 de noviembre de 1864.

Servicio para el 9.

Gefe de dia: Sr. Comandante del regimiento infantería de Galicia núm. 19 D. Fernando Quiñones. — Parada, Princesa y Galicia. — Hospital y provisiones Princesa. — El T. C. Sargento Mayor. — Luis Planas.

AVISOS OFICIALES.

Artillería. -- Parque de Mahon.

Don José Bonet, Teniente encargado del Detall hace saber: que debien lo proveerse varias plazas de maestros y oficiales primeros polvoristas en la Fábrica de pólvora de Murcia, dotadas con el sueldo mensual de cuatrocientos reales vellon las primeras, y trescientos treinta las segundas; se anuncia en el diario de esta Ciudad, á fin de que los que se consideren idóneos para el desempeño de las referidas plazas, y deseen ocuparlas, presenten sus instancias documentadas al Sr. Coronel Comandante del arma de esta Plaza antes del dia 20 del presente mes. Mahon 3 de noviembre de 1864. -- José Bonet.

LOTERIA NACIONAL.

Administracion Principal núm. 1462 en Mahon.

PROSPECTO

del Sorteo que se ha de celebrar el dia 17 de Noviembre de 1864.

Constará de 15.000 billetes al precio de 600 rs., distribuyéndose 337.500 pesos en 751 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fs.
1 de.....	60.000

del papel que fué oído por todos los circunstantes. Por supuesto todos clavarou en mí la vista y los que me conocian dijeron como murmurando: "Pobre hombre! su enorme pérdida le ha trastornado el juicio."

"Yo al ver que ya no me reconocian ó á lo menos no me llamaban mas "El mas afortunado de los hombres", entonces sí que me desbordaba en vitores y plácemes á mí mismo, y allí era aquello de ver mi *chapeau* por las alturas.

¡Cuan equivocados estaban aquellos imbéciles! Acostumbrados á mirarlo todo por las apariencias no supieron comprender el motivo de mi júbilo.

Desde aquel dia me sentí feliz. La figura fantástica de mi muger desapareció para siempre: mi sueño fué en adelante tranquilo: las personas que concurrían á nuestra casa y solia yo ver entre sueños prontamente fueron disminuyendo por completo alejándose de nuestra compañía; y para complemento de dicha mi Rosalia fué mostrándose conmigo cual por naturaleza era, amorosa, complaciente y sumisa, olvidando las ideas de especulacion rentística.

Entonces hicimos una suprema determinacion: realizamos y recojimos el residuo que nos quedaba de nuestra pasada grandeza y nos vinimos á la Habana en donde antiguos compañeros de mi suegro me proporcionaron buen acomodo.

Desde esta época comenzó para nosotros una nueva vida. Yo me puse á trabajar con ahinco y perseverancia á la par que con gusto, y mi esposa como por milagro se constituyó una activa y económica muger de casa, santamente resignada á todo, y de esta conformidad al cabo de un año vimos ya crecer los restos de

jarme apenas respirar.
"Esto me ha obligado á apelar hoy á las simpatías humanas de un buen amigo. Por esto acudo hoy presuroso á tu lado.

"Bien sé que un hombre desprovisto de sensibilidad seguiria impertérrito por la senda de estas mis esperiencias, pero yo no puedo sobrevivir á ellas.

"Mi postrimera súplica será que mi sepultura sea cubierta con una simple lápida llevando grabada la alegoría de un gran talego de doblones comprimiendo un extenuado corazón y debajo inscrito el epitafio. "El mas afortunado de los hombres."

Aquí concluyó mi amigo Luis su oratorio desahogo. Comenzaba yo á infundirle valor y darle consuelo con algunas filosóficas consideraciones que me sugería su sensibilidad llevada á tan alto grado que llega á ser nimia superflua, cuando recordando súbitamente tener que acudir á un compromiso se despidió de mí de un modo exabrupto.

Aunque aquellos extremos de Luis fueran evidentemente fantasias de una mente demasiado susceptible, no obstante confesaré que me afectaron en gran manera. Desde entonces, dicho sea de paso, voy estudiando el modo de rehuir el cuerpo por decirlo así á los dotes que superen mis propios alcances pecuniarios en las ocasiones que mi corazón late bajo la impresion de algun amorcillo en embrión.

No hablemos ahora de mi mismo pues siento cercana la ocasion de poderme esplanar con respecto á este particular, y concluyamos lo que toca al asunto que nos ocupa.

Sali nuevamente á la mar y verifiqué dos viajes sin

4 de	40.000
4 de	30.000
4 de	45.000
4 de	10.000
3 de 4.000	42.000
4 de 2.000	8.000
17 de 1.000	17.000
720 de 200	144.000
2 aproximaciones de 750 una, al número anterior y posterior al que obtenga el premio de 60.000 p. fs.	1.500
754	337.500

Los Billetes están divididos en *Décimos*, que se expenden á 60 reales cada uno en esta Administración de la Renta y puntos acostumbrados.

Mañan 8 de Noviembre de 1864. — Domingo Orfila.

ANUNCIOS.

BANCO DE ECONOMIAS.

Depósito de fondos con interés,
Caja de ahorros y formación
de Capitales.

Gerente y Banquero de la Compañía:
La Sociedad de Crédito y Fomento BANCO DE MADRID.

Vigilante intervienen sus operaciones un Delegado Regio y un consejo de Inspeccion compuesto de once impositores.

Cuarenta y siete y medio millones de reales importe de la primera emision de la Sociedad gerente garantizan la administracion.

Se admiten imposiciones desde 10 reales en adelante. Mensualmente se practica balance general que se somete al Consejo de Inspeccion, quien despues de aprobarlo determina la distribucion de los beneficios. Capitalizados estos han dado para el imponente un 12 por 100 al año, pasando el resto deducidos los derechos de administracion para el Banco de Madrid, al fondo de reserva que en octubre próximo pasado se elevaba ya á Rs. 194,272-21.

Representacion en Menorca, calle de Buenaire núm. 14.

LA CALUMNIA

(PÁGINAS DE LA DESGRACIA.)

Novela original de D. Enrique Perez Escrich.

Esta obra constará de unas 80 entregas, de 16 páginas, á medio real cada una.

Se suscribe en la Administracion de Correos de esta Ciudad.

Se acaba de recibir un grande y variado surtido de esteras de todas clases, las hay de color y de superior calidad, y á precios sumamente baratos. Las personas que deseen ser servidas se dirijirán Plaza del Principe número 5.

Está para alquilar por ocho duros mensuales una casa frente al Teatro. Informarán en esta Redaccion.

NODRIZA.

Una jóven, casada, con familia, y establecida en Villa Carlos á quien se le ha muerto una criatura de catorce dias, desearia encontrar otra para criarla en su casa.

Informarán en esta Redaccion.

TEATRO.

La funcion de hoy se anunciará por carteles.

Por todo lo que va sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 21.

que viera mas á Luis durante mis cortas estancias en Barcelona. Mas al regreso del tercer viaje, esto es, á últimos de 1858, tuve vagas noticias de él por cierto bien extrañas y tristes. La crisis monetaria del 57 que tanto efecto causó á las sociedades de crédito, sufriendo á mediados de mayo una súbita y ruinosa depreciacion en las acciones de todas las sociedades anónimas, pero sobre todo para algunas de crédito, habia principiado á labrar la ruina, segun me contaron, de la esposa de Luis que se habia engolfado desmedidamente en la compra de esta última clase de papel moneda, y como siguiera siempre en descenso su valor ocasionó la total pérdida casi del capital que heredara su vida y muerte del padre (pues el suegro de Luis habia fallecido en este intermedio): y en tal situacion el *desgraciado Luis* (como le llamaba todo el mundo á la sazón) y su esposa habian tenido por conveniente espatriarse marchando á un punto de la isla de Cuba.

Como mis viajes se habian concretado hasta ahora desde que tomé el mando de la Aurelia á los Estados Unidos de América, no se me habia presentado ocasion de ver mas á mi antiguo compañero Luis, y, en verdad, debo confesar que, no habiendo sabido nada mas de él, le tenía medio olvidado cuando, voy ahora por casualidad á la Habana, y cádate que á los pocos dias de mi arribo sin ni remotamente haberlo esperanzado se me cuela por la cámara la figura de Luis, no descarnada y macilenta como la vez que dejó explicada, sino lozana y radiante de alegría.

Nos abrazamos y acto continuo al verle tan risueño y robusto salud le hice entrar en esplicaciones.

— ¡Oh! querido niño, me dijo, ¡qué feliz dia para mí

aquel en que se declaró la catástrofe de la riqueza moviliaria! Tu recordarás sin duda las especulaciones que te mencioné hácia mi esposa nada menos que jugando á la bolsa. Pues bien, ya sabrás que las acciones de algunas sociedades sufrieron en aquel cataclismo un descenso atroz y que siguieron mas tarde en menoscabo todavía; pues cabalmente con las sociedades mas perjudicadas, como por ejemplo: las Cajas de Crédito, Union Comercial, Crédito moviliario, Catalana general; y las de seguros Barcelonesa, Iberia y otras) tenía Rosalia invertido ó sea espuesto casi todo su caudal; y así es que los cien mil duros del dote y otros cien entre los heredados por muerte de su padre y acumulado con ganancias se los llevó el demonio en poco tiempo.

Sentí una especie de exaltacion salvaje de alegría al recibir en casa la noticia de la horrorosa baja que se habia declarado en la bolsa y que nos sumia casi en la miseria; mas Rosalia deshecha en un mar de lágrimas y desesperacion hubiera caido desmayada en el suelo á no haberla recibido yo en mis brazos.... ¡Clíco, fué la primera vez que recibia de mí una verdadera asistencia de amor conyugal! empero temiendo agravar su herida con una alegría interior, la dejé tendida en un sofá ya recobrada de su desmayo y atendida por la camarera, y me zampé á la calle á gozar de mi placentera satisfaccion.

— Me diriji á la Rambla y entré en el café de las Delicias, centro de reunion de los corredores de bolsa, y al ver aquellos corros donde tanto Empirico se desgañaba para vender y precipitar la baja, me puse á reír á carcajada tendida y, te lo aseguro, no lo pude remediar, levanté al aire mi sombrero y di un viva á la baja